
 

 

Risposte di Claudio Zali in Gan Consiglio sull'interpellanza Soldati et al. 20.11.23 
Trascrizione di SR dell'audio presente su 
https://www.youtube.com/watch?v=Hgct1z_ai_E&list=PLzb55ZFZ6HBl_U5_yEglTyamSeb
rFJ780&index=2 

 
 
Domanda 1: (censimento e status)  
L'UCP ha redatto un dettagliato rapporto che mette in evidenza le informazioni necessarie.  

Numerosi branchi comprensivi del territorio di riferimento, con indicazioni del numero di 
animali da reddito predati.  I dati contenuti nel rapporto si basano su analisi genetiche 
(campioni prelevati su animali predati, animali selvatici, sterco, urina) oltre che su 
numerose immagini scattate dalle apposite fototrappole sparse sul territorio. 

Dal rapporto emerge che nel nostro cantone si contano attualmente tre branchi che si 
muovono a cavallo tra Svizzera e Italia. In particolare si tratta del branco dell'Onsernone, 
di quello della Valcolla e di quello recentemente identificato della Carvina, sul quale si 
hanno poche informazioni. 

Sono inoltre presenti tre coppie di lupi, due coppie in V Morobbia e una coppia nella zona 
del Campo Tencia. 

I lupi singoli identificati negli ultimi mesi in aggiunta a quanto predetto sono una quindicina, 
distribuiti su tutta l'area cantonale. Ma dei singoli lupi non è dato di sapere se siano ancora 
presenti sul nostro territorio a causa dell'elevata mobilità. 

 

 

Domanda 2 (quali sono esattamente le richieste inoltrate all'UFAM) 
Il 15.11 ha sottoposto all'UFAM una richiesta di regolazione proattiva (resa nota anche agli 
altri cantoni del circondario 5); oggetto della richiesta che consta in tre punti è:  

1) eliminare il branco dell'Onsernone che durante il 2023 ha occupato in modo 
permanente la valle di Bosco Gurin e la valle di Campo e utilizza con buona probabilità 
anche l'alta valle di Vergeletto sotto il Pizzo Porcaresc. Il branco è composto dalla coppia 
riproduttiva M149 /  F93 + da un giovane dell'anno scorso e da due lupi nati quest'anno. In 
questo caso si tratta di una richiesta di regolazione proattiva. 

2) regolare il branco della Valcolla abbattendo 3 dei 5 lupi nati nel 2023. Il branco è 
attualmente composto da due adulti (M258 F137) + 1 adulto F158 nato nel 2022 (figlio 
della coppia riproduttiva, nonché da 5 cuccioli nati nel 2023. Anche in questo caso è una 
richiesta di regolazione proattiva. 

3) richiesta di una regolazione reattiva del branco Carvina con l'abbattimento di un 
cucciolo nato nel 2023 a seguito dei danni ad animali di reddito registrati nelle scorse 
settimane. 



 

 

In caso di decisione favorevole da parte delle autorità federale per le prime due 
regolazioni, il periodo utile per l'abbattimento sarà dal 1. dicembre al 31 gennaio 2024, 
mentre per la regolazione reattiva si estenderà fino alla fine di marzo 2024. 

 

 

Domanda 3 (sono stati consultati allevatori o associazioni di categoria?  
Sulla base delle conoscenze maturate e delle informazioni raccolte anche da allevatori e 
anche da evidenze empiriche, l'UCP ha potuto valutare autonomamente le richieste da 
formulare allÛFAM. Non è stato dunque necessario interpellare allevatori o associazioni di 
categoria in quanto la situazione cantonale è ritenuta nota. 

 

 

 

Domanda 4 (selezione gruppi regionali cacciatori ausiliari) 
Nel mese di agosto UCP e FCT hanno avuto modo di discutere le eventuali modalità per il 
coinvolgimento di cacciatori nell'ambito di ordini di abbattimento con basso margine di 
errore. In questa categoria non rientrano al momento i lupi singoli che hanno arrecato 
danni rilevanti ad animali da reddito. Se in futuro vi saranno azioni di abbattimento con 
basso margine di errore, come potrebbe essere il caso del branco dell'Onsernone (se sarà 
autorizzata la sua eliminazione), eventualmente la possibilità di un coinvolgimento di 
cacciatori sarà presa in considerazione. Occorrerà organizzare e coordinare in maniera 
minuziosa tale collaborazione con lo scopo di ottenere e garantire una sicurezza generale 
dell'operazione 

 

 

Domanda 5 (come intende procedere il C. per i numerosi lupi vaganti)  
Per quanto riguarda i lupi singoli e le coppie di lupi restano in vigore le attuali regole 
federali. Pertanto si può intervenire in caso di singoli lupi che arrecano danni rilevanti ad 
animali da reddito o che hanno un comportamento problematico nei confronti dell'essere 
umano o degli abitati. Ad oggi, in applicazione dell'allegato 5 della Strategia lupo non sono 
noti episodi (considerati anche i casi di Someo e di Corippo) che giustifichino l'immediato 
abbattimento di un esemplare di lupo da parte del Cantone. 

 

Domanda 6 (come sono state aggiornate le richieste del 14 e 18 ottobre ?) 
Nel corso dell'ottobre 2023 la Divisione dell'ambiente ha inoltrato all'UFAM due domande 
per la regolazione di due branchi sul territorio cantonale. Più precisamente il 3 ottobre è 
stata inoltrata una domanda per la regolazione del branco dell'Onsernone (aggiornata con 
la richiesta di abbattimento del 15.11) e il 9.10 è stata inoltrata una domanda di 
regolazione del branco della Valcolla (aggiornata con la richiesta del 15.11). Per il 



 

 

momento per i due casi la Divisione dell'ambiente è ancora in attesa di una risposta da 
parte del competente Ufficio federale. In seguito agli eventi dell'ultimo fine settimana, 10 e 
11 novembre, la Divisione dell'ambiente sta preparando una domanda per una terza 
regolazione che riguarda il branco Carvina. La richiesta sarà per l'abbattimento di un lupo 
nato nel 2023. 
Queste richieste sono tutte incluse nell'aggiornamento del 15 novembre. 

In caso di risposta positiva da parte dell'UFAM la collaborazione con i cacciatori potrà 
essere valutata dopo aver stabilito un modus operandi per questo tipo di interventi. Per il 
branco della Valcolla (dove si potranno abbattere solo dei cuccioli) questo tipo di 
collaborazione appare più difficile visto il margine di errore elevato tenuto conto che dopo i 
primi mesi di vita i cuccioli sono difficilmente distinguibili dagli adulti.	


